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Приветствие
выпускникам 1957 года

Дорогие выпускники 1957 года, сердечно позд
равляю вас с 50-летним юбилеем со дня окончания 
вуза.

В истории нашего университета ваш выпуск 
особенный. Только в этом году удалось офици
ально зарегистрировать общественное объеди
нение «Клуб выпускников БГЭУ», по достоверной 
информации которого, среди вас есть и видные 
государственные деятели, и ученые, и дипломаты
-  Сташенков Николай Алексеевич -  Министр тор
говли Белорусской ССР, работник аппарата ЦК КПСС 
и ЦК КПБ; Кавко Николай Трофимович -  заведующий 
Управления делами Совета Министров РБ, в пос
ледующем дипломатический работник; Мордович 
Анатолий Александрович -  представитель в ООН 
от Белорусской ССР; Мысливец Петр Александро
вич -  начальник управления торговли Гомельского 
городского исполнительного комитета; Кунявс- 
кий Макс Самуилович -  заслуженный экономист 
Республики Беларусь, основатель Белорусского 
союза предпринимателей и арендаторов, доктор 
экономических наук, профессор (ныне покойный); 
Александрович Якуб Мустафович -  заведующий 
отделом методологии и организации разработки 
прогнозов и программ Научно-исследовательского 
института экономики Министерства экономики 
Республики Беларусь, доктор экономических наук, 
профессор.

В разные годы работали и продолжают до сих 
пор трудиться известные доценты и профессора 
нашего университета. В этой связи хочу специаль
но выделить Романа Михайловича Карсеко, почти 
всю свою жизнь посвятившего БГЭУ и одиннадцать 
лет проработавшего ректором.

Также хочу отметить доцентов, кандидатов эконо
мических наук- Балдинову А.И., Белько С.П.,Денисову 
К.Г., Дубовика Е.В., Кунявскую С.М., Нестерович С.Р., 
Рыжкова А.В., Трояновскую Г.В.

И в д р у г и х  о р г а н и з а ц и я х  р е с п у б 
л и к и  р а б о т а л и  к а н д и д а т ы  н а у к  в ы 
пуска 1957 года -  Горячко В.И., Рекеть Г.С., 
Варнавская А.П.

В этот знаменательный день, дорогие коллеги, 
хочу всем вам и вашим семьям пожелать здоровья, 
счастья и долгих лет жизни.

У выпускников университета позади пять самых интересных и увлекательных лет  
жизни, позади сессии и «страшные» экзаменаторы, позади все радости и переживания 
студенческой жизни. Сегодня их волнует подготовка и сдача госэкзаменов, дипломного 
проекта, выпускной. А в будущем... Впрочем, будущее каждого зависит от него самого. У  
каждого вчерашнего студента -  впереди не менее интересные и волнительные события, 
новые друзья и коллеги, новые обязанности, победы и достижения.

Впереди — много интересного
-  Чем занят студент 5 курса в 

последние дни пребывания в универ
ситете? -  с этим вопросом я обра
тилась к студентке ФЭУТ Надежде 
Белой.

-  Забот хватает. До сдачи госу
дарственного экзамена и защиты 
диплома остаются считанные дни. 
Но теперь это не так страшно, как 
казалось раньше. Все идет своим 
чередом, готовлюсь, вношу послед
ние поправки в дипломный проект, 
дорабатываю его. В своей работе я ис
следовала «Товароведно-экспертную 
оценку твердых сычужных сыров», 
эта тема очень интересна для меня. 
Постаралась наиболее полно проана
лизировать ассортимент этих сыров, 
вырабатываемых и реализуемых в 
РБ, провела экспертизу их качества, 
исследовала конкурентоспособность. 
Во время подготовки использовала 
информацию из множества литера
турных источников, проводила лабо
раторные испытания, маркетинговые 
исследования рынка. В работе над 
проектом мне помогала научный руко
водитель: доцент Л.А.Вашкевич.

-  Студент 5 курса постоянно 
находится в цейтноте. Но ты, 
кроме всего прочего, нашла время 
и на участие в республиканской 
студенческой научной конференции 
по экономике?

-  В конференциях я участвова
ла и на младших курсах. Хотелось 
поделиться опытом, накопленными 
знаниями с другими участниками, а 
также узнать что-то новое и полезное 
для себя. К последней конференции 
готовилась заранее. Тему для доклада 
выбрала схожей с дипломной: перед 
защитой проекта хотелось еще раз 
проверить свои силы и знания, ведь на 
конференции задавались очень инте
ресные вопросы, которые, возможно,

прозвучат и на защите.
-  Получишь диплом -  и что 

дальше?
-  После окон

чания университета 
планирую работать 
по специальности. Во 
время прохождения 
товароведно-экспер
тной и преддиплом
ной практики я приоб
рела опыт работы с 
товарно-материаль
ными ценностями: 
приемка, хранение, 
предреализационная 
подготовка, реализа
ция товаров, и окон
чательно убедилась 
в том, что мне инте
ресна и привлека
тельна практическая 
деятельность по спе
циальности. Надеюсь 
эффективно приме
нить полученные и 
вузе знания в своей 
будущей работе в ка
честве заместителя 
заведующего отде
лом одного из столич
ных магазинов.

-  Какое событие 
из студенческой жиз
ни запомнилось больше всего?

-  Наверное, первый День студен
та. Ведь это было впервые. А вообще 
университет, кроме глубоких знаний 
и диплома о высшем образовании 
дал мне очень много. Здесь я нашла 
новых друзей, научилась быть более 
ответственной, преодолевать возни
кающие трудности.

-  Что бы ты пожелала будущим 
студентам?

-  Успеть сделать за эти пять лет

максимум из задуманного. Нужно не 
просто ходить на «пары», а стремить

ся учиться чуть-чуть лучше, чем это 
получалось у тебя вчера, заниматься 
студенческой наукой, участвовать в 
мероприятиях факультета и универси
тета. Ведь для этого у любого студента 
масса возможностей. За эти пять лет 
вчерашний школьник должен само
реализоваться, и, безусловно, стать 
квалифицированным специалистом 
в своей области.

Г.Соколовская.

Что? Где? Когда?
Быть на шаг впереди конкурентов

Тесная работа с зарубежными компаниями способствует профес
сиональному росту белорусских предприятий. В этом мы,студенты 
3 курса, убедились, посетив 17 мая частное предприятие «Stotz 
Агро-Сервис», расположенное в д. Заболотье Смолевичского района. 
Предприятие занимается поставкой сельхозтехники, оказанием сель
скохозяйственных услуг, продажей запчастей.  Владельцем является 
немец Лоренц Питер Штотц.

Мы подробно ознакомились с 
отделами предприятия, посетили 
склад материалов и запчастей для 
техники. Представленная нам техника 
(AMAZONЕ. CLAAS и др.) обладает 
превосходным комфортом и удобством 
управления, облегчёнными условия
ми труда и безопасности водителей, 
множеством вариантов комплектации 
и др. показателями. Как было сказано 
управляющими предприятием, исполь
зование согласованных систем машин 
приводит к снижению производствен
ных затрат и повышению производи
тельности в единицах площади.На 
предприятии существует чёткая нераз
рывная цепочка: планирование, учёт, 
контроль и снова планирование. Все 
сотрудники знают свои обязанности и 
выполняют их. Работа ведётся опера

тивно, качественно и своевременно. А 
для того, чтобы быть на шаг впереди 
конкурентов, как сказал директор 
компании А.И.Хайбуллин, необходимо 
более быстро реагировать на потреб
ности рынка, чтобы занять нужную 
нишу первым.

Мы убедились, в Беларуси есть 
эффективный потенциал для развития 
сельского хозяйства. Сотрудничество с 
иностранными предприятиями полезно 
для республики, т.к. отечественные 
предприятия должны быть готовы к 
новым мировым стандартам.

Поездку организовали преподава
тели кафедры экономики и управления 
предприятиями АПК И.П.Кашанская и 
А.А.Гец.

А.Августинович, 
студентка 3 курса ФМ.

На последнем заседании ректората был заслушан вопрос о готовности университета к приему 
абитуриентов. Ответственный секретарь приемной комиссии Г.П.Матецкий рассказал о проделанной 
подготовительной работе.

Вуз к приему готов
Прием документов от абиту

риентов будет осуществляться с 
12 по 29 июля. Для этой работы 
сформированы и проинструктиро
ваны составы приемной и техни
ческой комиссий, разработано и 
утверждено положение о порядке

приема в БГЭУ на 2007 год, издано 
справочное пособие, проведены 
на всех факультетах Дни открытых 
дверей, разработано программное 
обеспечение информирования 
абитуриентов о приеме заявлений 
и зачисления их в число студентов.

Все эти и другие мероприятия на
правлены на то, чтобы приемная 
кампания прошла слаженно и без 
излишних нареканий со стороны 
абитуриентов и их родителей.

Наш корр.

В конце мая в Москве в Федеральном агентстве по образованию состоялась церемония награждения 
победителей сразу трех мероприятий -  двух олимпиад и конкурса.

Среди победителей
Среди студентов, занявших призовые места, есть и представители нашего университета. Так, в VII Всерос

сийской олимпиаде развития народного хозяйства России лауреатами стали 8 представителей БГЭУ с различных 
факультетов. Трое студентов нашего вуза победили на III Всероссийском конкурсе деловых, инновационно-тех
нических идей и проектов «Сотворение и созидание Будущей России!», а на IV Международной Олимпиаде по 
экономическим, финансовым дисциплинам и вопросам управления признаны лучшими 28 научных работ студентов 
нашего вуза. Кроме того, еще несколько человек были награждены специальным призом «За методологический 
подход в научной работе».

Отрадно, что студенты БГЭУ достойно представляют свой вуз не только на республиканском, но и на между
народном уровне.

Наш корр.



торговли СССР был К.З.Терех. 
Выпускником по специальности ста
тистика был А.В.Рыжков, который 
в дальнейшем длительное время 
работал заведующим кафедрой в 
нашем вузе. Мне приятно вспомнить 
Леню Мацуто, который после окон
чания института по специапьности 
финансы успешно работал в долж
ности начальника финансово-эко
номического управления Минского 
тракторного завода. Выпускник по 
специальности бухгалтерский учет 
Я.М.Александрович посвятил себя 
научной деятельности, стал докто
ром экономических наук. Мои од
нокурсники В.И.Горячко, ПА.Рекель 
защитили диссертации и успешно 
трудятся в вузах Гомеля и Гродно. 
Еще хотелось бы вспомнить одно
го из выпускников нашей группы
-  это П.А.Мысливец. Он был очень 
скромным и спокойным студентом, 
но его талант раскрылся на практи
ческой работе, когда он возглавлял 
Гомельской областное управление 
торговли. Можно много интерес
ного и поучительного рассказать о 
каждом из моих однокурсников, но 
самое главное, что они состоялись 
как личности.

Хотелось бы еще раз высказать 
слова благодарности преподава
тельскому коллективу, который вы
вел нас на большую дорогу жизни. 
Моим однокурсникам хочу пожелать 
крепкого здоровья, пусть студенчес
кая дружба сохранит жизненный 
оптимизм на долгие годы.

Пусть живет и здравствует наша 
Alma mater -  Белорусский госу
дарственный экономический уни
верситет.

Р.Карсеко,
выпускник1957 года, профессор,
Заслуженный работник высшей 

школы Республики Беларусь.

Горжусь Alma mater и однокурсниками
Прошло пятьдесят лет, когда мы получили дипломы  

об окончании Белорусского государственного института 
народного хозяйст ва им. В .В.Куйбы ш ева и начали свою  
трудовую деятельность. И сегодня, несмотря на доста
точно длительный период, настолько свежи воспоминания 
о студенческой жизни , о тех романтических днях молодос
ти, которые сохранили на всю жизнь студенческую дружбу 
и студенческое братство. Конечно, студенческая дружба 
закреплялась и в дальнейшем во время активной трудовой 
деятельности. Со многими однокурсниками мы регулярно 
встречались, не только вспоминали студенческие годы, но 
и, по возможности, помогали друг другу.

Какие чувства приходят в день 
празднования 50-летия окончания 
института? Я думаю, что со мной 
согласятся мои однокурсники в 
признании глубокой благодарности 
институту за те знания и выучку, ко
торые мы получили за годы учебы. 
Все это дали нам преподаватели, 
которые работали в то время.

Именно преподавательскому 
составу мы хотим глубоко покло
ниться и сказать большое спасибо 
за знания, новые идеи, мысли и 
жизненный оптимизм, который они 
пытались заложить в нас.

Хочется отметить, что в то 
послевоенное сложное время обу
чение в институте соответствовало 
университетскому уровню, его 
отличала глубокая теоретическая 
подготовка и фундаментальность. И 
конечно, квалифицированные педа
гоги. Институту повезло, потому что 
в послевоенные годы сюда прибыло 
значительное количество молодых 
преподавателей из Москвы и Ленин
града, которые в дальнейшем стали 
выдающимися учеными в области 
экономической науки и образова
ния. Сегодня сложно всех перечис
лить, но хотелось бы отметить таких 
профессоров, как В.С.Маврищев, 
Н.А.Лисицин, А.Г.Завьялков. В это

время в институте начала работать 
в дальнейшем крупнейший специ
алист в области финансов доктор 
экономических наук, профессор 
М.И.Ткачук.

Нельзя не восторгаться вкладом 
в науку и образование доктором 
экономических наук, профессором 
Н.В.Дембинским, который дейс
твительно создал научную школу в 
области бухучета и анализа. Това
роведное направление возглавлял 
доктор технических наук, профессор 
И.Ф.Крюк, который в институте 
работал вообще с начала его обра
зования. Мне особенно хотелось бы 
отметить доцента А.В.Воропаеву, 
которая приехала также из Москвы 
в 1953 году молодым преподава
телем, потом возглавила кафедру 
статистики. Ее лекции, высокое 
педагогическое мастерство при
вили любовь к этой, казалось бы, 
сухой дисциплине, показали, какой 
экономический смысл кроется за 
каждой цифрой. И сегодня хочется 
ныне здравствующей Анастасии 
Васильевне выразить слова глубо
кой признательности и пожелания 
крепкого здоровья и жизненных 
радостей. Все наши педагоги за
служивают самых теплых слов от 
их благодарных студентов. Жаль

ников успешно трудилось на самых 
ответственных должностях, а 16 
человек защитили кандидатские и 
докторские диссертации. Отрадно, 

что и в насто
ящее время 6 
о д н о ку р с н и 
ков трудятся 
в нашем уни
верситете на 
преподаватель
ской работе. В 
рамках данно
го материала 
сложно дать 
характеристи
ку всем моим 
однокурсникам, 
хотя отдельные 
примеры я все- 
таки хотел бы 
привести . В 
первую оче 
редь я хотел 
бы сказать о 
своем б л и з
ком товарище 
М.С.Кунявском, 
который дейс
твительно стал 
замечательным 
ученым-эконо- 
м истом и весь
ма прогрессив
ной личностью. 

В нашей группе старостой был
С.П Белько, который и сейчас ра
ботает в университете, длительное 
время был деканом. В нашей группе 
вырос министр торговли Беларуси 
Н.А.Сташенков, а в дальнейшем он 
занял пост заведующего отделом 
торговли ЦК КПСС. Так получилось, 
что в последние годы всю торговлю 
СССР возглавляли выпускники на
шего факультета, так как министром

только, что некоторые из них не 
дожили до этого юбилея.

Не могу не сказать теплые 
слова о своих однокурсниках. Нас

было не так много. На курсе по 
всем специальностям было немно
гим более 300 человек, поэтому 
мы хорошо знали друг друга, а 
достаточно сложное послевоенное 
время заставило ценить дружбу и 
помогать друг другу.

Высокий уровень учебного про
цесса, привлечение к научной 
работе не могли не сказаться в 
дальнейшем. Большинство выпуск

Годы, которые не позабыть
Прошло полвека после окончания института, но студенческие годы остались в памяти 

как наилучшие, давшие физическую и духовную закалку на всю жизнь. Казалось бы -  первые 
послевоенные годы, страна только-только залечила раны войны, половина здания инсти
тута в строительных лесах, общежитие -  немецкий барак длиной в полкилометра с про
гибающимися половицами и печками, которые надо было каждый день натопить сырыми 
дровами, нехватка преподавателей, учебников и аудиторий, но почему-то эти годы особенно 
запомнились светлыми яркими красками, событиями и жизненными ситуациями.

Теперь, оценивая их сегодняш
ними мерками, можно заключить, 
что это был период формирования 
и становления молодого человека 
как социальной личности, период 
познания им философии и уклада 
жизни, овладевания основами своей 
будущей профессии.

Несмотря на то, что все мы 
были выходцами из разных реги
онов, городских и сельских школ, 
нас объединяли общие интересы, 
примерно равное социальное поло
жение, стремление к познанию всего 
нового, а главное -  молодой задор. 
Этому способствовали походы всей 
группой в театры (многие впервые 
приобщились к большому искусству), 
кино, на спортивные соревнования, 
посещение периодически приезжав
ших в институт концертных бригад 
Белгосфилармонии, народных хоров 
и музыкальных ансамблей.

Нашу молодежь отличала неуто
мимая жажда знаний и проблемы 
непосещения занятий без уважи
тельных причин не существовало. 
Стало традицией после утреннего 
обливания прохладной водой и на
спех съеденного батона с кефиром 
за 5 минут быть уже в институте, 
занять лучшие места в аудиториях, 
где читали лекции наши любимцы: 
высшую математику -  Зарубин ТА , 
политэкономию -  Новоселов П.К., 
экономику -  Завьялков А.Г., статис

тику -  Бучина В В., экономическую 
географию -  Иппа М.М. Учеба для 
нас была своего рода медитацией
-  погружением в глубины океанов 
мыслей, учений, гипотез, новых кате
горий и понятий, объясняющих мир. 
Это было потрясающе интересно, 
и за это мы всю жизнь благодарны 
нашим наставникам. Полученные 
знания, а главное, методы их поис
ка, обогащения стали настоящим 
компасом в нашей практической 
жизни и помогли выстоять и дожить 
до седин.

Особенно сблизили всех нас, 
однокурсников, осенние «бульбяные» 
работы, когда экономистов, торгашей, 
бухгалтеров, финансистов, статисти
ков послали в колхоз Смолевичского 
района. После расселения по домам 
колхозников, бригадиром нам был 
выделен участок-делянка и необхо
димый инвентарь. Местные жители 
с интересом наблюдали, как наши 
девушки, а их было большинство в 
институте, проворно собирали кар
тофель, а ребята хватали ведра и с 
размаху бросали в машину товарищу, 
который только успевал переворачи
вать их и возвращать назад. После 
трудового дня мы устраивали танцы 
до позднего вечера. За хорошую 
работу бригадир организовала нам 
прощальный ужин, а наши девушки 
организовали концерт художествен
ной самодеятельности. Все остались

довольны, а мы приобрели богатый 
практический опыт самостоятельной 
жизни.

Свободного от учебы времени 
практически не было. Каждый день 
мы занимались самостоятельно в 
читальном зале, конспектирова
ли первоисточники, 
готовились к семи
нарским занятиям. 
П рактиковалось 
написание теоре
тических докладов 
и их обсуждение в 
студенческих круж
ках, на конференци
ях. Многие студенты 
участвовали в рабо
те научных кружков.
Обычно в конце не
дели проводилась 
коллективная читка 
газет и обсуждение 
текущих проблем.
Много времени от
нимало участие в 
работе спортивных секций (своими 
силами нами был достроен спор
тивный зал). В большие праздники 
устраивали вечера художественной 
самодеятельности, студенческие 
балы.

Время учебы пролетело неожи
даннобыстро. В институте появились 
«купцы» -  представители предпри
ятий и организаций со всего Советс

кого Союза и специапьная комиссия 
распределяла выпускников. При этом 
соблюдались открытость и прозрач
ность, справедливость в принятии 
решений: заранее публиковались 
списки рабочих мест, порядок выбо
ра в зависимости от успеваемости, 
семейности и т.д. В результате наши 
однокурсники разъехались по всему 
Союзу -  от Сибири до Прибалтики, 
от северных районов до Кавказа. 
Я и староста группы Дима Летошко 
попали на Волгу: в Ярославль на 
кондитерскую фабрику, он на часовой 
завод в Пензу. Поехали вместе до 
Москвы, а это был 1957 год, в Мос
кве в это время гремел Всемирный 
фестиваль молодежи и студентов. 
Вся столица в праздничном убранс
тве, с утра до ночи гремят оркестры,

выступают профессиональные и 
самодеятельные зарубежные кол
лективы, по улицам двигаются в 
национальных одеждах, с флажками, 
значками толпы молодых людей, 
льется разноязыкая речь, смех, шум 
и все это напоминает неописуемое 
карнавальное шествие. Мы были 
оглушены, поражены всем увиден
ным и услышанным, задержались

на трое суток. На работу я, конечно, 
опоздал. Ярославль очаровал кра
сивыми зданиями дореволюционной 
архитектуры, обустроенной набереж
ной Волги с памятником Некрасову, 
ярославским кремлем, золотыми 
куполами многочисленных церквей, 
первым драмтеатром им. Волкова 
в России, музеем нашего земляка 
М.Богдановича. Понравилась и моя 
кондитерская фабрика, где прорабо
тал 4 года -  в начале экономистом, а 
затем начальником цеха. Потом была 
аспирантура Института экономики АН 
БССР, где прошел основательную те
оретическую подготовку у известных 
ученых страны Г.Т.Ковалевского, 
Н.И.Ведуты, Ф.С.Мартинкевича, 
работа в НИЭИ Минэкономики Рес
публики Беларусь, который не по

кидаю и по сей день. За 
это время стал одним из 
научных руководителей и 
непосредственным испол
нителем крупных тем рес
публиканского значения: 
схем развития и разме
щения производительных 
сил республики, долго
срочных и среднесрочных 
прогнозов и программ, 
которые использовались 
при разработке государс
твенных планов эконо
мического и социального 
развития Беларуси. Мы, 
разработчики, удовлет
ворены тем, что зало
женные в них основные 

параметры успешно выполняются. 
Это создает надежную основу для 
устойчивого экономического роста и 
повышения уровня жизни народа.

Я Александрович, 
зав.отделом НИЭИ Минэкономики 

Беларуси, д.э.н.
На снимке: после госэкзамена по 

экономике советской торговли.
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Посвящается выпускникам 1957 года
В жизни людей иногда происходят события, кардинально изменяющие все ее дальнейшее 

течение, переворачивающие представления и взгляды, привносящие совершенно новые 
идеалы и ценности. Лично для меня таким событием стала встреча с доктором экономи
ческих наук, профессором Максом Самуиловичем Кунявским. И, полагаю, не только для меня. 
Для всех тех, кому повезло работать с ним, заниматься под его руководством научными 
исследованиями, слушать его лекции, да и просто общаться.

Весь огонь его сердца
Известный ученый, блестя

щий оратор, способный, даже 
по мнению оппонентов, убедить 
любого в собственной правоте, 
поражал необыкновенным де
мократизмом, природным чувс
твом юмора и неподражаемой 
искренностью . Искренностью  
во всем. В радости и огорчени
ях, в спорах и обидах, в дружбе 
и неприязни... Он ничего не мог 
делать вполсилы. Это был на
стоящий лидер, человек слова 
и дела.

М акс С а м уи л о в и ч  о б л а 
дал редким  даром : умел из 
только-только наметившихся в 
общественной жизни импуль
сов нового выкристаллизовать 
тенденцию, с математической 
точностью определить вектор 
ее д а л ь н е й ш е го  р а зв и ти я . 
Отсюда - и его стремление опе
редить время, генерировать и 
браться за воплощение самых 
неординарных и смелых идей.

Противник догматизма, он, 
оставив престижную проф ес
сорскую должность в универ
ситете, бросился выхаживать 
слабые ростки рыночной эко
номики. Создатель одного из 
первы х объ е д и н е ни й  п р е д 
принимателей -  Белорусского 
сою за  пред прини м ател ей  и 
а р е н д а то р о в  -  он был его  
бессменны м руководителем, 
идейным стержнем  и д ухо в 
ной сутью . Союз объединял 
трудовые коллективы страны, 
р и скн ув ш и е  с тр о и ть  свою  
деятельность на новых принци
пах, признанных и доказавших 
свою эффективность во всем 
мире. И самое удивительное, 
что руководители предприятий,

ам бициозны е и ум удренны е 
опытом практики выбрали ли
дером этого движения ученого, 
человека довольно далекого 
от повседневных текущих про
блем реального производства. 
Потому что верили в его про
фессионализм, принципиаль
ность и честность, готовность 
отозваться на любую проблему, 
желание и умение помогать.

Позже в союз влилось мно
жество частных предприятий, в 
основном малых, но динамично 
развивающихся, во многом бла
годаря именно наличию этой 
деловой общ ности , активно  
интегрирующей и реализующей 
новые идеи.

В о п л о щ е н и е м  од н о й  из 
таки х  идей стал о  созд ание  
Р еспубликанского  клуба д и 
ректоров - площадки для об
суждения проблем социаль
но-экономического развития, 
диалога бизнеса и государства, 
совместной выработки ключе
вых решений. Сегодня подоб
ные формы делового общения
-  обычная практика. Но в то 
время это было соверш енно 
неординарным событием, вы
звавшим в обществе широкий 
положительный резонанс. Ак
тивны м и участникам и  засе 
даний клуба были не только 
директора предприятий, но и 
руководители парлам ента и 
правительства страны, минис
терств и ведомств, главы пред
ставительств международных 
организаций, посольств, извес
тные ученые и политики.

Сегодня Бизнес-союз пред
принимателей и нанимателей, 
которому в текущем году испол

нилось уже 17 лет, носит имя 
профессора М.С.Кунявского, и 
ни одно заседание Республи
канского клуба директоров не

проходит без искренних и доб
рых слов о его создателе.

Искренний сторонник всего 
нового и прогрессивного, Макс 
Самуилович активно участво
вал в разработке правительс
твенных программ по ф орми
рованию рыночной экономики, 
созданию экономических и пра
вовых условий, стимулирующих 
творчество  и инициативную  
деятельность. Потому что ве
рил в талант и созидательные 
способности  своего народа,

был убежден в его желании и 
умении работать.

Выступая за необходимость 
последовательного рыночного 
реф ормирования экономики, 
он был активным сторонником 
консолидации и взаимодейс
твия, поиска компромиссных 
путей разрешения всех про
блем. Он активно работал в 
национальном совете по соци
альным и трудовым вопросам, 
был инициатором  создания  
Белорусской конф едерации 
промышленников и предприни
мателей, объединяющей веду

щие предпри
нимательские 
а с с о ц и а ц и и  
страны.

Э то  б ы л  
н а с т о я  щ и й 
у ч е н ы й  и 
п о д л и н н ы й  
учитель, бес
корыстный и 
т р у д о л ю б и 
в ы й . Т р и д 
ц а т ь  п я т ь  
к а н д и д а т о в  
и д о к т о р о в  
наук, б олее  
д в у х с о т  н а 
учных работ, 
сотни статей 
и л екций  по 
э к о н о м и к е .  
Немыслимая 
р а б о т о с п о 
с о б н о с т ь  и 
требователь
ность к себе, 
а б с о л ю тн о е  
н е п р и я т и е  

халтуры и дилетантства. Рабо
тать над диссертацией под его 
руководством было непросто. 
Взрывной характер и нескры
ваемая ироничность поначалу 
вызывали ужас, а сознательно 
завы ш енная  пл анка  тр е б о 
ваний постоянно заставляла 
ч у в ств о в а ть  себя «полны м  
нулем». И только сегодня пони
маешь, что успешная защита и 
степень кандидата -  это лишь 
малая часть всего того, что ты 
приобрел от общения с этим

человеком. Работать творчески 
и получать от этого истинную 
радость, видеть смысл жизни 
не в престижной должности и 
высокой зарплате, а, прежде 
всего, - в признании людей и 
в занятии любимым делом, в 
верных соратниках и достойных 
противниках -  в этом, на мой 
взгляд, и состояло жизненное 
кредо Макса Самуиловича.

Будучи проф ессором , за 
служенным экономистом РБ, 
академ иком  М еждународной 
акад ем и и  инф орм ац ионны х 
процессов и технологий, акаде
миком Белорусской инженерно
технологической академии, он 
продолжал постоянно учиться. 
До конца своей жизни пытался 
освоить английский. Не для 
того, чтобы свободно общаться 
с многочисленными приятелями 
из среды иностранных дипло
матов и даже не для того, чтобы 
выступать с докладами на сес
сиях Международной организа
ции труда в Женеве. А прежде 
всего для того, чтобы читать 
в ори гинал е  А .М арш алла  и 
Дж.К.Гэлбрейта, И.Шумпетера 
и К.Р.Макконнелла. До послед
него дня поражала его память 
на прочитанное, на ф акты и 
цифры и одновременно хрони
ческая забывчивость на име
на-отчества чиновников, даже 
весьма высокого ранга.

Он был мастером компро
миссов и одновременно чело
веком принципов, умел понять 
и помочь, но не мог прощать 
мелочности и конф ормизма. 
Остроумный и добродушный, 
он м ог бы ть са р ка сти чн ы м  
и д аж е  резким , когда дело  
касалось его убеждений. Это 
был камень редкой природной 
прочности , не подвластны й 
обработке и огранке.

«Весь огонь своего сердца я 
отдал вам, люди» - высечено 
на его надгробной плите. Этот 
огонь был настолько  ярким  
и мощным, что тепло от него 
ощущается до сих пор...

Т.быкова.

Тяжелые послевоенные годы. У нас в Западной Беларуси 
(родом из Кореличского района) началась коллективизация. 
К моменту моего поступления в институт в 1953 году отец 
зарабатывал по тысяче трудодней, на которые платили 
какие-то граммы. На дорогу до Минска денег не было, как не 
было и автобусного сообщения. Пешком 20-30 километров и, 
если повезет, попуткой добирался до Столбцов, а уже там 
садился на пригородный поезд, который тащил паровоз.

Дружба помогала в трудный час

Большая была радость, ког
да меня приняли на отделение 
товароведения продовольствен
ных товаров. Общежития, если 
таковым можно было назвать 
барак по ул. Свердлова, мне не 
досталось. Снимать квартиру не 
было за что: одна сестра учи
лась в учительском институте в 
Барановичах, вторая поступила 
в медшколу в Новогрудке, дома 
оставались еще два брата -  один 
школьник, второй малолетка. 
Был найден такой выход. В упо
мянутом бараке имел место мой 
школьный друг Миша Кузьмич, 
который меня и приютил. До сих 
пор это мой самый лучший друг. 
Спали мы валетом на одномест
ной койке целых три года. У нас в 
комнате жил армянин Гурген Ка- 
чарьян. Он подрабатывал ночным 
сторожем и иногда разрешал мне 
спать на его кровати. Комендант 
не поощрял такое проживание, 
приходилось всякими способами 
выкручиваться.

Барак построили пленные 
немцы. Комнаты были на четыре 
койко-места, но было несколько 
и на десять. В одной такой жили

мои однокурсники Коля М ак
симович, Вася Ковалев, Петя 
Ковальчук, Виня Верещако (их 
уже никого нет в живых), Леня 
Лисковец, Роман Бахщицкий, 
Виктор Холостяков.

Комнаты отапливались печка
ми, дровами или торфобрикетом. 
Тепло быстро улетучивалось
-  в стенах между досками были 
засыпаны опилки, которые осели 
и продувались. Матрасы в кро
вати по осени набивали соломой, 
которую привозили в хоздвор. 
На весь барак была одна кухня 
с большой дровяной плитой, 
на которой мы готовили пищу. 
Кипяток брали там же с титана. 
В основном пили «варголье»
-  голый кипяток, батон мазали 
маргарином, сахар - вприкуску. 
Масло сливочное появлялось 
в продаже редко, и нужно было 
отстоять в длинной очереди.

В длинном коридоре барака 
часто не было света. Все были 
молодые, шустрые, никто мед
ленно ходить не хотел. И вот 
однажды вечером я бегом лоб 
в лоб столкнулся с одним сту
дентом. У того шишка на лбу, а

у меня рассечена бровь. Идти 
накладывать швы побоялся, так и 
остался небольшой шрам на всю 
жизнь. Барак уже давно снесен, 
но память осталась.

С тарался учиться , 
сдавал сессии на «4» и 
«5», поэтому регулярно 
получал стипендию 190- 
220 рублей,неполучение 
ее означало катастрофу.
Даже если была одна 
тройка, стипендию  не 
давали.Только на четвер
том курсе Мнышка (зам. 
по хозчасти) смилости
вился и дал мне место в 
новом общежитии по ул. 
Бобруйской, которое я 
летом приезжал строить. 
Радость была неопису
емая.

Учеба на товаровед
ных отделениях была не 
из легких. Много времени 
отнимали лабораторные 
занятия. Мы завидова
ли экономистам -  у них 
было больш е свобод
ного времени. Наше си
дение в лабораториях 
на практике большинс
тву не понадобилось. У 
Н АЖ аровина, бывало, начнешь 
опыт с картофелем, прервешь, 
начинай сначала. Бывало, и в час 
ночи заканчивали.

на пикник в С ам охваловичи 
к нашей однокурснице Люде 
Драбенковой. Весело провели 
время, много пели, плясали под

А.Сак, выпускник 1957г. 
На снимке: 1957 год. Послед

ний госэкзамен. Группа товароведов 
слева направо: Р.Анискевич, А.Сак, 

Л.Ковальчук, Л.Акалович, В.Верещака, 
Е.Дубовик.

Как бы там не было, мы много 
веселились. Отмечали группой 
праздники, Новый год. Помню, 
как-то всей группой выехали

гармошку, было и спиртное, са
мая распространенная закуска 
-  винегрет и селедка.

Влюблялись, но женились и 
замуж выходили единицы. 
Как таковых гражданских 
браков не было и в помине. 
Считалось, что семьей обза
водиться нужно тогда, когда 
крепко станешь на ноги, 
сможеш ь ее содержать. 
Будущая моя жена Регина 
Анискевич также училась в 
нашей группе. С Региной мы 
поженились через год после 
окончания института, и в бу
дущем году будем отмечать 
«золотую» свадьбу. У нас 
два сына инженера, невест
ки тоже инженеры. Старший 
внук архитектор, работает 
в Москве. Младший учится 
в университете Торонто на 
юриста.

Разбежались мы с одно
курсниками и одногруппни
ками в разные города Бела
руси и России, мало знаем 
друг о друге, но как же нам 
было хорошо вместе.
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По традиции, в конце учебного года подводятся итоги 
учебной, культурной, спортивной жизни нашего вуза. Лучшие 
спортсмены университета -  студенты, преподаватели и 
сотрудники чествовались на спортивном вечере, посвящен
ном подведению итогов спартакиады БГЭУ.

Чествование лучших 
спортсменов

Вечер начался ритмичным 
вы ступ л е н и е м  ко м а н д ы  по 
аэробике. Затем ведущий праз
дника, заведующий кафедрой 
физической культуры и спорта 
Е К.Кулинкович рассказал об 
основны х итогах работы  за 
2 0 0 6 /2 0 0 7  учеб ны й  год, об 
участии представителей БГЭУ 
в спортивны х м ероприятиях 
районного, городского, респуб
ликанского и международного 
м асш таба, отм етил  л учш и х  
спортсменов. Одним из послед
них достижений Е.К.Кулинкович 
назвал 3-е место, которое за
няла команда университета на 
первенстве вузов по аэробике, 
при этом сразу 6 студентов 
выполнили нормы кандидата в 
мастера спорта.

При подведении итогов 53- 
й круглогодичной спартакиады

БГЭ У среди ф акул ьте тски х  
ком анд  проректор  по н а уч 
ной работе Г.А.Короленок на
звал победителей:бесспорный 
л и д е р  - Ф М , второе  м есто  
занял ФФБД, третье -  УЭФ. 
Представители ф акультетов 
были награждены почетными 
грамотами и кубками. Итоги 
спартакиады среди сотрудни
ков вуза подвел председатель 
профкома БГЭУ В.В.Артемов, 
а среди общежитий -  директор 
спортклуба И.П.Битус и началь
ник УВР В.А.Денисов.

Далее гостей вечера ждала 
концертная программа. При
шли поздравить спортсменов 
БГЭУ -  А л ьб е р т С короход , 
ком позитор и певец, мастер 
спорта международного класса, 
чемпион СНГ по каратэ и вмес
те с тем руководитель театра

На снимке: начальник УВР В.А.Денисов награждает представителей общежития №4, заняв
шего 2-е место в спартакиаде БГЭУ, -  инструктора-методиста по спорту В.В.Курочкина

и студентов "четверки".

спорта и песни «Дельта-шоу», Заводского района г.Минска, НПО « И нте грал » , студенты
А .Л и ха ч , н а ч а л ь н и к  уп р а в - А.Максимов, менеджер по вне- университета.
ления ФКиС А дм инистрации ш н е э ко н о м и ч е с ки м  свя зя м  Лучшим спортсменам БГЭУ

были вручены дип
ломы и цветы. Но, 
как отметил веду
щий, их достижения 
были бы невозмож
ны без кропотливо
го труда тренеров
-  наставников сбор
ных команд. Он ог
ласил имена трене
ров, воспитанники 
которы х добились 
наибольш их успе 
хов на республикан
ской  универсиаде
-  А .Л .Кириченко  и 
А .В .С азонова  (на 
стольны й теннис), 
О .А .Ш алота  (арм 
рестлинг, пауэрлиф
тинг), В.П.Фандо (во
лейбол). А лучшим 
тренером кафедры 
по итогам учебного 
года был признан 
О.А.Ш алота, с чем 
мы его и поздрав
ляем.

Наш корр. 
Фото Н.Сыромаха.

3 июля -  День независимости Беларуси

«Мы у них в неоплатном 
долгу...»

Проходят годы. Редеют ряды ветеранов. А между тем 
так важно, так необходимо оставить в наследство новому 
поколению пример всепобеждающего героизма людей, ко
торые отважно боролись за мир, свободу и независимость, 
пример самоотверженности во имя светлого будущего, 
пример несгибаемого мужества и благородства.

Как часто мы задаемся воп
росом о том, что заставило этих 
людей так бесстрашно смотреть 
смерти в глаза, ничего не боясь, 
и бороться до конца? Ведь мил
лионы преданных, деятельных, 
чистых помыслами людей отдали 
свои жизни, без всякого расчета на 
воздаяние и славу. Озорной маль
чишка, которого война подняла 
со школьной скамьи, закаленный 
боец-коммунист, милая девуш
ка, старик, который много всего 
повидал на своем веку, - все они 
твердо знали, за что боролись, и 
свято верили в свое дело.

Мы победили. Но победа до
сталась сверхвысокой ценой че
ловеческих жизней. Нелегко быть 
наследниками героев. Но, быть 
может, если б не они, не было 
бы и нас. Поэтому очень важно 
продолжать традиции тех, кто во
евал умело, храбро, решительно, 
пока не добился окончательной 
победы.

К сожапению, человеческая 
память не беспредельна. Со 
временем многое забывается, 
даже то, что, казалось, не забу
дешь никогда. Но мне кажется, 
нет, я уверена, что люди не могут 
и не должны забыть, что такое 
фашизм, как доблестно боролся 
с ним советский народ. В тылу 
врага сражались люди против 
порабощения, за свободу и неза
висимость.

Деканат ФМ уже не первый 
год заботится о том, чтобы люди, 
которых мы называем героями 
Великой Отечественной войны, 
не чувствовали себя позабытыми. 
Общими усилиями членов идео
логического сектора и наиболее 
активных студентов факультета 
проводятся встречи студентов с 
ветеранами ВОВ, выпускается

информационный материал, ор
ганизуются тематические поездки, 
последняя из которых, - на линию 
Сталина. Каждый студент имеет 
возможность от университета при
нять участие в парадах Победы. 
Стараемся, чтобы наши ветераны 
не оставапись без внимания и в 
праздничные дни. Вот и недавняя 
встреча с ветераном войны Ольгой 
Григорьевной Яцкевич оставила 
в наших сердцах неизгладимое 
впечатление. Она тот человек, 
который жертвовал собой ради 
спасения жизни других, тогда еще 
юная, беззаботная, столкнулась с 
ужасами войны лицом к лицу. С 
каждой беседой, со встречей мы 
узнаем новые, жизненные, порой 
жестокие и страшные факты тех 
дней. И мы не имеем права их 
забывать.

На примере Опьги Григорь
евны мы убедились в силе духа 
людей того поколения. Пройдя 
все тяготы войны, она добились 
успеха и, несмотря на преклон
ный возраст, смогла сохранить 
блеск в глазах, энтузиазм в душе 
и любовь к жизни. Наглядный 
жизненный пример подстегивает 
нас стремиться и добиваться 
невозможного. И очень важно 
сохранить в сердце уважение и 
восхищение теми, кто боропся за 
нас, кто так тонко ощущап свою 
ответственность за будущее и свой 
гражданский долг.

Пускай текут года в потоке века, 
Пускай уж много лет

прошло с тех пор,
Я знаю, что я буду помнить, 
Победу русского

простого человека...

Е.Тиминская,М. Цуприк, 
студентки 2 курса ФМ.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 1х 
меркаванні неабавязкова адлюс- 
троўваюць пункт гледжання рэ- 
дакцыі. Матэрыялы друкуюцца 
на мовеарыпнала.___________

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Объявляет конкурс на замещение должностей профессорско-преподавательского состава:
Зав. кафедры бух. учета, анализа и аудита в торговле; :
Ассистентов кафедр: бух. учета, анализа и аудита в торговле; финансов и финансового менеджмента; между на- •

родного экономического права. [

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления. Документы присылать на адрес: :
220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору. :

Существует множество различных способов проведения кураторской работы. Можно 
провести какую-нибудь занимательную ролевую игру, устроить психологический тренинг, 
обсудить волнующие вопросы, что мы уже неоднократно делали, или же выйти за стены 
родного университета и совершить экскурсию по живописным уголкам нашего города. 
Именно по этому пути и решила пойти наша группа. Местом проведения очередного кура
торского часа был выбран Ботанический сад НАН Беларуси.

И что-то дрогнуло в душе

Первым растением, которое 
привлекло наше внимание, была 
сирень. Ее цветовая гамма, начи
ная с нежно-белого и заканчивая 
насыщенным фиолетовым, нико
го не оставила равнодушным, а 
наполненный свежестью аромат, 
обволакивающий со всех сторон, 
заставил нас остановиться. Вдоволь 
насмотревшись и запечатлев эту 
удивительную аллею кустарников на 
свои мобильные телефоны и фото

аппараты, пошли дальше. Впереди 
нас ожидали тюльпаны. Большинс
тво из них уже отцветало, но все же 
те, кто еще раскрывал свои лепестки 
навстречу солнцу, порадовали своим 
неповторимым величием.

Описать насколько прекрасен 
наш Ботанический сад в двух словах 
невозможно, как впрочем, невозмож
но и обойти его, внимательно рас
смотрев каждое растение, за пару 
часов. Но целью нашей прогулки

было знакомство с этим чудесным 
местом, ведь большая часть нашей 
группы побывала там впервые. А, 
побывав там единожды, сувереннос
тью можно утверждать, что каждый 
захочет прийти в сюда вновь, найти 
новую неизведанную тропу, побро
дить по любимой аллее, послушать 
птиц или же просто отдохнуть от 
городской суеты.

СЛемеш, доцент кафедры бухучет 
в отраслях народного хозяйства.
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